

### **Minoristas están en alerta por el precio del pollo**

Los vendedores de pollo no comercializarán el producto mañana y el martes por el aumento, hasta Bs 17, del precio del kilo de la carne, por parte de los avicultores. Los productores dicen que la oferta y demanda fija el valor.

Norma, una vendedora, indicó que el kilo llegó a costar Bs 18.

“A nosotros los avicultores nos dejan en 17 bolivianos el kilo y vendemos a 18. Las amas de casa se quejan y nos tratan mal. Nosotros no somos los que fijamos el precio de la carne de pollo”, dijo.

Los comercializadores de carne de pollo criticaron a las autoridades nacionales, productores y a los empresarios avicultores por no dar solución al incremento indiscriminado en el precio de la carne blanca.

Según la comerciante, hasta hace dos semanas las empresas IMBA y Sofía les dejaban el kilo de pollo en 13 bolivianos, empero en los días siguientes el precio fue incrementándose paulatinamente hasta llegar a los actuales 17 bolivianos.

“Nosotros ganamos entre 0,50 y 1 boliviano por kilo de pollo. Nadie pone control al precio en que recibimos”, aseveró Norma.

Juana Rojas, una ama de casa que se aprestaba a comprar el producto, reclamó por el alto precio de la carne de ave.

“El pollo que era más barato para cualquier familia ahora se ha puesto caro. Ya no podemos comprar a estos precios”, se quejó Rojas.

Los Tiempos realizó ayer una visita a los principales centros de venta comprobó que en los puestos de los mercados Calatayud, 25 de Mayo, San Antonio, entre otros, el precio del kilo de carne de pollo fluctuaba entre 18 y 18,50 bolivianos.

El presidente de la Asociación de Avicultores de Cochabamba (ADA), Willy Soria, dijo ayer a Los Tiempos que el precio de la carne de pollo no determina el Gobierno, la Alcaldía ni ADA, sino lo rige la oferta y la demanda.

El dirigente avícola dijo que en los últimos días la demanda se ha incrementado en los mercados de El Alto en La Paz y que por ese motivo se ha producido el alza en el precio de la carne de pollo.

Según explicó Soria, a esto se suma el hecho que hubo una baja en la producción hace dos meses cuando los productores avícolas hicieron una pausa en la crianza de pollos.

Soria recordó que en julio pasado el precio del kilo de pollo sufrió una “espectacular baja”, llegando a comercializarse en 9,50 bolivianos. Ante esa situación, los avicultores decidieron hacer una pausa en su actividad y por lo tanto disminuyó la crianza de pollos.

Sin embargo, Soria cree que en los próximos días la situación se estabilizará y el precio de la carne de pollo bajará sustancialmente.

### **Baja el precio de las verduras y hortalizas**

Después de haberse suscitado un alza en el precio de las verduras y hortalizas, estos productos comenzaron a experimentar una baja. El precio de la caja de tomate de Saipina ahora se comercializa en 120 bolivianos, cuando hace una semana su precio era de 160.

Actualmente la arroba de pimentón cuesta 150 bolivianos, antes se vendía en 250.

Por otra parte, la cuartilla de arveja se comercializa en 16 bolivianos, cuando antes se vendía en 20.

El Gobierno atribuyó el aumento en los precios de los productos de la canasta familiar a los fenómenos climatológicos, como la sequía, la nevada y la helada, que afectaron principalmente cultivos de papa y verduras en los valles de Cochabamba y Santa Cruz.

Sin embargo, la papa ha experimentado un fuerte incremento. La carga se comercializa en 500 bolivianos. Anteriormente su precio era de 350.

Doña María, vendedora de papa de la calle Aroma y Antezana, dijo que los productores han bajado su producción dejando así un déficit en los mercados.

### **El censo verificará tenencia de tierra y su condición**

La Fundación Tierra afirma que las preguntas 21 y 22 del Capítulo III del Censo Agropecuario tienen el propósito de obtener datos sobre la tenencia de la tierra y la condición de la misma para conocer la actual estructura agraria del país.

La pregunta 21 de la boleta censal consultará a los productores si en la Unidad de Producción Agropecuaria (UPA) las parcelas o tierras donde trabajan son de su propiedad, les fueron cedidas por la comunidad, son arrendadas o las custodian.

El investigador de la Fundación Tierra, José Luis Eyzaguirre, indicó que esa consulta permitirá conocer datos de la tenencia de la tierra y en qué condiciones se encuentran éstas en el país.

Si los productores respondieron que las parcelas que trabajan son de su propiedad deberán complementar la información en la pregunta 22 sobre la forma cómo obtuvieron esas tierras y escoger entre las opciones: si fue por herencia, compra, dotación o por adjudicación.

“Esa es la pregunta más importante del censo debido a que esos datos determinarán la actual estructura agraria que hay en el país”, dijo el investigador. Este viernes, la ministra de Planificación del Desarrollo, Viviana Caro, enfatizó que la boleta censal, además, recogerá información sobre la superficie agropecuaria que está siendo utilizada y por qué no está siendo aprovechada como por la falta de riego, semillas o problemas de transporte.

En el empadronamiento habrá dos boletas, una para el productor, que tendrá 132 preguntas y se dividirá en 16 capítulos, y la otra para la comunidad, que consta de 63 preguntas y está dividida en diez capítulos.

El 23 de agosto, el presidente Evo Morales aclaró que los resultados de este censo no serán utilizados para cobrar impuestos, por lo que pidió a los sectores sociales apoyar su realización.

En ese marco, la ministra explicó que los datos no servirán para efectuar los trámites de saneamiento de tierras o para controlar la Función Económica y Social (FES) en todo el país. Registro. La titular de Planificación además informó que alrededor de 1,3 millones de unidades productivas serán censadas por 7.500 empadronadores. Este censo tendrá un costo de al menos \$us 20 millones.

La persona que proporcionará los datos en cada unidad productiva será el, hombre o mujer, que sea jefe de familia, productor, gerente general, presidente del directorio si es una empresa o responsable de una cooperativa de productores. Caro recaló que antes del censo se coordinó con las organizaciones sociales y las asociaciones productivas, las cuales se comprometieron a participar en este proceso.

### **Padrón empieza en regiones**

El Censo Nacional Agropecuario se iniciará hoy en los departamentos de Oruro y Chuquisaca con el fin de obtener información actualizada que permita planificar políticas sectoriales, territoriales y nacionales.

El Gobierno ratificó que cerca de 600 agentes censales elevarán el registro en los municipios orureños y otros 700 en Chuquisaca.

Se prevé que la inauguración del empadronamiento se realice en un acto en el municipio de Caracollo (Oruro) donde asistirán autoridades nacionales, municipales y departamentales, organizaciones sociales y productores.

Este viernes, la ministra de Planificación del Desarrollo, Viviana Caro, indicó que mañana comenzará el registro en Beni; el miércoles 25 en Pando; el lunes 30 en La Paz, Cochabamba, Santa Cruz y Potosí y el 1 de octubre en Tarija.

El 9 de septiembre, el viceministro de Desarrollo Rural y Agropecuario, Víctor Hugo Vásquez, manifestó que el censo se constituirá en la base para trazar políticas sectoriales, territoriales y nacionales de mediano y largo plazo.

### **El INRA inicia el saneamiento de Bolibras I y II**

El Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA) inició ayer el proceso de saneamiento en las áreas denominadas Bolibras I y II, informó el director nacional de esta institución, Juanito Félix Tapia.

Las propiedades, ubicadas en el municipio de Pailón, de la provincia San José de Chiquitos del departamento de Santa Cruz, estuvieron involucradas en un acto de corrupción en 1992, cuando el exministro Edim Céspedes intentó apropiarse ilegalmente de esas miles de hectáreas.

“En estricto cumplimiento del Decreto Supremo 1697, el INRA ha iniciado formalmente con las actividades de relevamiento de información en campo o pericias de campo, en las áreas denominadas Bolibras I y II, ambas ubicadas en el municipio de Pailón, distantes a 200 km de Santa Cruz. De esta manera, el proceso de saneamiento en esta primera etapa ha comenzado con la debida transparencia, celeridad, eficacia, con la participación de las instancias del control social”, se informó oficialmente, según ABI.

Según el documento, el representante del Viceministerio de Tierras, los directores del INRA nacional y departamental de Santa Cruz iniciaron el trabajo de recolección de información, para lo cual recorrieron más de 100 km en el interior del predio.

“Con la recolección de la información se pretende identificar las posesiones ilegales, que nos son objeto de reconocimiento de derecho propietario y que están sujetas al desalojo conforme el procedimiento agrario, y se priorizará la identificación de tierras fiscales”, dice la nota.

### **La Prensa / La Paz**

#### **La papa registra un nuevo precio récord**

La arroba de papa de primera registró un nuevo precio récord en los mercados de La Paz al cotizarse en 65 bolivianos, aunque es posible encontrar el tubérculo de baja calidad a menor precio. Las comerciantes del mercado Rodríguez señalaron que el alza se debe a los problemas climatológicos que se registraron, principalmente, en el departamento de Cochabamba, donde las heladas habrían disminuído la producción del tubérculo.

Según la Fundación Jubileo, el incremento de precios de los principales alimentos hasta el mes de agosto llegó casi al 7%, tomando como base los mismos informes que ofrece mensualmente el Instituto Nacional de Estadística (INE), que sitúa la inflación en 4,23% en ocho meses. Sólo en el mes de agosto se registró una subida de precios de 1,34%, la más alta de los últimos años.

El hecho obligó al Gobierno a acelerar la colocación de bonos del Banco Central de Bolivia (BCB) para retirar el exceso de liquidez y a liberar la importación de tomate, con lo que se espera reducir el incremento de precios, aunque está claro, de acuerdo con el mismo ministro de Economía, Luis Arce Catacora, que no se podrá alcanzar la meta inflacionaria de 4,80%.

Más inflacionarios. Un sondeo realizado por la red Erbol en varios mercados de la ciudad de La Paz confirmó el incremento del precio de varios productos como el tomate. La libra de este producto llegó a cotizarse hasta en Bs 4, una cabeza de brócoli está en Bs 9. La libra de vaina también se encareció en Bs 7, al igual que subieron de precio el repollo, el apio, la arveja, la haba, la zanahoria y la lechuga. El kilo de la carne de pollo también registró un incremento en los últimos meses hasta por encima de los 16 bolivianos. Varias amas de casa manifestaron su preocupación, pues explicaron que el dinero que llevan para hacer compras ya no les alcanza para adquirir la misma cantidad de productos que antes.

El gobierno dispuso la liberación de impuestos a la importación de tomate, que ingresa, principalmente, de Perú.